ПРЕДИСЛОВИЕ

Настоящее издание, подготовленное Федеральной службой государственной статистики, содержит уникальную по своей значимости статистическую информацию, отражающую явления и процессы, произошедшие в экономической и социальной жизни Российской Федерации. Здесь дается полное представление об изменениях в стране за период с 1990 по 2003 год по федеральным округам, республикам, краям, областям, городам федерального значения, автономной области, автономным округам России, т.е. по 89 административно-территориальным единицам – субъектам Российской Федерации (именуемых далее регионами).

При подготовке сборника использованы данные, получаемые органами государственной статистики от предприятий, организаций, населения путем проведения переписей, выборочных обследований и других форм статистического наблюдения, данные министерств и ведомств Российской Федерации (Министерства финансов, Министерства внутренних дел,  Центрального банка и др.), а также информация, получаемая от организаций, которые проводят обследования, опросы по сбору определенных сведений экономического и социального характера. 

В сборнике публикуются статистические данные о демографической и экологической ситуации в регионах. Приведены итоги Всероссийской переписи населения 2002 года о численности и возрастно-половом составе населения в сравнении с данными прошлых переписей населения. Помещена информация о занятости населения и его денежных доходах. Представлены данные о валовом региональном продукте и фактическом конечном потреблении домашних хозяйств. Сведения, характеризующие основные области социальной сферы, приведены в специально созданных разделах. Один из разделов сборника содержит общую характеристику предприятий и организаций, информацию по малому предпринимательству, деятельности предприятий и организаций с участием иностранного капитала и приватизации. Значительный интерес представляет статистика, освещающая положение в отдельных отраслях экономики регионов России – промышленности, сельском хозяйстве, транспорте, отраслях, обслуживающих население. Статистическая информация о деятельности строительных и проектно-изыскательских организаций, строительстве жилья и объектов социально-культурного назначения представлена в разделе «Строительство». Публикуются данные о научном потенциале Российской Федерации, результатах научных разработок, инновационной деятельности и информационных технологиях. Финансовую и кредитную системы характеризуют сведения о доходах бюджетов субъектов Российской Федерации, кредитных вложениях, финансовом состоянии организаций. Приводятся сведения об инвестициях в нефинансовые активы и иностранных инвестициях. Публикуются статистические данные об индексах цен (тарифов) на товары и услуги в потребительском и производственном секторах экономики. В сборнике представлен раздел, характеризующий внешнюю торговлю. По ряду показателей приведено распределение мест, занимаемых федеральными округами и отдельными субъектами в Российской Федерации.

Данные за 2002 год по отдельным показателям уточнены по сравнению с опубликованными ранее,  за  2003 год в ряде случаев являются предварительными.

 В связи с получением итогов Всероссийской переписи населения 2002 года в сборнике опубликована за 2003 год оценка численности постоянного населения с учетом итогов переписи населения. Эта оценка использована при расчетах тех показателей за 2003 год, формирование которых осуществляется на основании данных по численности населения. Аналогичная информация за период 1990-2002 гг. приведена в сборнике без учета итогов переписи населения 2002 года. Данные пересчетов ретроспективных динамических рядов за этот период с учетом итогов переписи населения 2002 года будут опубликованы в последующем издании. По  индексам этих показателей приведены сопоставимые динамические ряды по 2002 год включительно. После проведения соответствующих расчетов индексы за 2003 год будут опубликованы в издании 2005 года.  

Ежегодно на протяжении ряда лет (1997-2001) официальное издание «Регионы России» издавалось в двух томах. Начиная с 2002 года данное  издание выходит в свет двумя самостоятельными книгами – «Регионы России. Основные характеристики субъектов Российской Федерации», содержащей общий обзор федеральных округов и регионов как субъектов Российской Федерации, и «Регионы России. Социально-экономические показатели», представляющей основные статистические данные в разрезе регионов страны. В соответствии с пожеланиями читателей с 2004 года информация о социально-экономическом положении городов – столиц республик, центров краев, областей, автономной области и автономных округов, а также городов с численностью населения свыше 100 тысяч человек выделена из сборника «Регионы России. Основные характеристики субъектов Российской Федерации» и  публикуется в отдельной книге «Регионы России. Основные социально-экономические показатели городов», т.е. официальное издание «Регионы России» будет выпускаться в виде трех самостоятельных книг.

Сборник «Регионы России. Социально-экономические показатели» – наиболее полное издание Федеральной службы государственной статистики, дающее объективную и глубокую информацию об экономическом и социальном развитии регионов страны. Книга будет интересна читателям, желающим получить всестороннее представление о современной жизни России.

PREFACE

This statistical abstract prepared by the Federal State Statistics Service contains unique and comprehensive information reflecting processes and developments of social and economic life in Russia. Changes in the country for the period from 1990 to 2003 are completely presented by the federal districts, republics, territories, regions, cities of the federal subordination, autonomous region, autonomous districts, i.e. for 89 administrative - territorial units - subjects of the Russian Federation (called hereinafter regions).

Data used in the abstract were received by state statistical bodies from enterprises, organisations and population  using censuses, sample survey and other forms of statistical observation, as well as data from Ministries and Boards of the Russian Federation (Ministry of Finance, Ministry of the Interior, the Central Bank, etc.) and information from organisations which conduct surveys collecting economic and social data.
Published are statistical data on demographic and ecological situation in regions. Returns of the All-Russia population census-2002 on population size and age-sex composition of population in comparison with previous population censuses are presented. Information on employment and money income of population is included. Presented are data on the gross regional product and actual final consumption of households. Data characterizing main aspects of the social sphere are given in special sections of the abstract. One of sections contains general information on enterprises and organisations, on small businesses, activities of enterprises and organisations with foreign charter capital, on privatization. Of great interest is statistics highlighting the situation in selected industries of the economy of regions – industry, agriculture, transport, sectors servicing households. Statistical information on the activity of design and prospecting organisations, construction of dwellings and social and cultural objects is presented in the section "Construction".  Data on scientific potential of the Russian Federation, results of research and developments, innovations and information technology are published. Information on income of budgets of subjects of the Russian Federation, credit allocations, financial status of organisations, investments in non-financial assets and foreign investments characterize the financial and credit system of regions. Published are data on price (tariffs) indices of goods and services for consumption and production sectors of the economy. The section of external trade is also included. The rating of the federal districts and subjects of the Russian Federation by selected statistical indicators is presented in this publication.

Selected indicators for 2002 were revised and adjusted in comparison with published earlier and some indicators for 2003 are preliminary.

The estimate of the resident population size for 2003 with due regards for the results of the 2002 All-Russia Population Census are published in the abstract. This estimate was used while calculating those indicators for 2003 which are formed using data on population size.  The same kind of indicators for the period of 1990-2002 are presented not taking into account the last population census results. Data on the revision of retrospective time series for 1990-2002 with due regard to results of the 2002 All-Russia Population Census will be published in following issues. Indices of these indicators are presented by comparable time series including 
indices for 2002. The indices for 2003 will be published in 2005.

During a number of years (1997-2001) the official publication "Regions of Russia has been issued annually in two volumes. Starting from 2002 this publication is presented by two selected books – "Regions of Russia. Main characteristics of subjects of the Russian Federation", containing overview of federal districts and each region as a subject of the Russian Federation and "Regions of Russia. Social and Economic Indicators", presenting major statistical data of regions given by industries and sectors of the economy. According to proposals of our readers since 2004 information on social and economic situation of cities and towns – capitals of the republics, central cities of territories, regions, autonomous regions and autonomous areas as well as towns with population over 
100 000 persons were extracted and will be published in selected abstract “Regions of Russia. Main socio-economic characteristics of cities and towns”, i.e. the official edition “Regions of Russia” will be issued in three independent statistical books.

The abstract "Regions of Russia. Social and Economic Indicators" is the most completed issue of the Federal State Statistics Service presenting the objective and comprehensive information on economic and social development of regions of the country. This abstract will be of interest of those readers who intend to get widespread information on the modern life of Russia.  







